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投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会         ☑路演活动 

□现场参观  

☑其他 （网络电话会议） 

参与单位名称

及人员姓名 

韶夏资本 於高飞；东源投资 樊巧妮；浙江龙隐资本 邓晓婷；

上海乘舟资本 孙玲；上海般胜 李震；中军金投 刘玉辉； 

成都立华 朱恒彤；盛泉恒元 孙陵春；湖南轻盐 韩捷； 

深圳嘉石大岩 林楠；江苏苏纺投资集团 张哲； 

国信证券投资部    闵大洋 ；上海弦方 杜莹泽； 

中信证券（资管）   黄源 ；中道资本    林锋； 

长江证券 孙珊；山东高速   曹新博；德汇集团  李潭清； 

天风证券   杨亘雄、刘思莹、李虎、郭哲 

时间 2021 年 7 月 30 日 10:00-11:30  

地点 网络电话 

上市公司接待

人员姓名 

副董事长谭克；总经理谭韦；副总兼董秘孙汉武。  

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

一、民营的民用板块未来 1-2 年增速大概情况会是怎样？包括

还原炉、新能源车、 PTC 还有电池钢壳在内，未来 1-2 年的市场

空间预计是有多少？公司预计市占率是多少？对应的收入规模展

望如何？  

从公司整体来看，根据目前的经营情况，2021年跟 2020比，

公司经营业绩有较高增速的可能性比较大；因为公司目前在手的订
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单金额比较大，2022 年在不考虑非经常性因素的情况下，在其他

板块业务都明显持续改善或者好转的行情下，公司业绩保持较高增

速的可能性比较大。 

民用电加热器业务方面，空调用电加热器约占销售收入的 70%

左右，空调行业处于成熟期，按照行业判断，正常的业务增速应该

在 10%左右。新能源汽车业务也被公司纳入民用板块，目前市占率

约在 15%。国内整个新能源汽车行业目前增长速度很快。考虑到公

司两个募投项目的建设进度，预计 2022 年募投项目会有部分产能

释放，民用板块的业务增速会高于行业同类业务。 

工业装备业务板块中，多晶硅还原炉产品等目前在手订单已经

超过 10 个亿，同比订单量激增。下半年预计应该还会有一些订单

会陆续落地，所以今明两年这个板块的增速可能是倍增。 

光通信材料每年的增幅估计在 20%左右，应该跟以前差不多，

比较稳定。   

锂电池材料业务这一块，公司的目标是加快产品的市场推广。

虽然单项业务目前还处在亏损状态，但光通信业务和锂电池钢壳材

料业务整体已经实现了盈利。从目前的情况来看，盈利趋势还在继

续好转。预计到 2023 年，随着技术改造完成，新设备到位，包括

送样或者产品推广逐步展开，锂电池材料业务的增速预计会比较

快。现在，国内新能源汽车发展速度很快，按照现在新能源汽车市

场情况，电池钢壳材料需求基本上是固定的，一台车大概需要 0.5

吨的钢基带。原则上来讲，电池钢壳材料的市场增速应该与新能源

汽车的增速是保持同步的。按照国家新能源汽车发展规划， 预计

每年新能源汽车以及电池钢带的需求增速在 30%以上。 

 

二、一台车大概对应多少的产品量，产品的价值是多少？ 

按照高端预镀镍产品目前的合同价，公司目前的销售价格约

1.5-1.6万元/吨，毛利率大约在 10%至 20%之间。如果是用后镀镍

的电池钢带，售价大概在 7000元/吨左右，两者差距是比较大的。
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日本新日铁的预镀镍钢带目前国内市价大约在 19,000元/吨，公司

的预镀镍产品具有较强的价格优势。 

 

三、预镀镍和后镀镍的单位产品质量有什么差别？ 

预镀镍和后镀镍的最大区别是它的一致性。所谓电池质量的高

低，是看它的稳定性和一致性。后镀镍的电池最终的电位差相差很

大，比如标准的 6伏的电池，后镀镍电池会出现电压的左右偏差，

可能有的是 5.5伏，有的是 5.7伏，有的是 6.2伏，还有的是 6.3

伏，电位差非常大。主要是因为后镀镍不能保证镀层厚度的一致性，

有的地方镀的厚，有地方镀的薄，甚至是电池壳内部有的地方是镀

不到，所以除了它的使用寿命以外，在这方面影响也非常大。而预

镀镍镀层非常均匀，通过高温热处理，就是镍扩散或者镍熔融的工

艺，把镍基层通过高温渗透到钢基带的基材里面，与电池钢基材完

全融合，在冲制成电池壳的过程当中不会有镀层脱落。后镀镍因为

采用的是滚镀工艺，镀层容易出现裂痕，在装电芯的过程当中会掉

入电芯，从而对电池的质量造成很大的影响。预镀镍是完全没有这

方面的问题，而且一致性非常好。所以国外的高端电池，像松下、

金霸王只用预镀镍的钢带，但国内之前没有这方面的技术，而且成

本当时可能也比较高，但主要还是技术问题。 

公司现在大力推广的是电动工具和一次电池，像野马、金霸王

和松下这些一次电池，它都是要求用预镀镍的，其他的基本上都是

用后镀镍的材料，因为后镀镍相对比较便宜，用普通的钢基带冲完

壳以后，然后去进行滚镀。 

预镀镍有技术瓶颈，国内除了我们东方九天以外，还有一家湖

南利德，但规模相对比较小。宝钢多次到东方九天来进行沟通，将

与东方九天密切合作。国内现在所有高端的电池壳材料，基本上都

是由日本新日铁提供的，但是新日铁目前产能不足，只能尽可能保

国内几家比较大的汽车电池壳的厂家。东方九天将对标新日铁，做

出高质量的预镀镍产品。 
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现在有一个趋势，就是电动工具上的二次电池，像吸尘器、扫

地机等所有手持的电动工具，相对高端的客户，已经有 30%开始切

换到预镀镍电池钢壳了。这 30%的用量目前首选还是用新日铁的材

料，由于市场供给不足，所以现在已有一些客户跟公司小批量采购。

公司预镀镍产品在六七年前就已经开发成功，并长期给四川长虹新

能源供货。四川长虹新能源主要为特殊部门配套电池，所以它对电

池壳的质量要求相对比较高。 

公司认为电动工具电池壳市场非常可观，像江苏海四达、江苏

天鹏、泰兴三杰等都已经开始更换成预镀镍。由于进口材料价格高，

而且新日铁的产能严重不足，所以给公司带来了一个非常大的机

会。公司全资子公司东方九天共有四条预镀镍生产线的环保批文，

但目前实际只建成了一条先进的预镀镍生产线。我们正在准备根据

客户的需求建设第二条，而且第二条的技术规格包括宽度等都比第

一条要高很多。同时我们也已跟北京大学、东北大学这些拥有国内

目前最顶尖、最权威的电镀专业的高校及相关专家教授，签订了产

学研技术合作协议。 

目前来看，客户反馈公司的产品跟新日铁之间在质量上没有多

大差距，但是公司还准备进一步的提升。 

 

四、特斯拉未来做 4680 电池以及比亚迪做刀片电池，还会用

到公司的预镀镍钢带吗？ 

除了铝制方形跟公司产品没有关系，所有圆柱体的电池钢壳，

例如 18650、21700，以及现在特斯拉要把圆柱改大，把容量密度

进一步提升，都属于圆柱形钢壳，公司生产的预镀镍电池钢壳材料

材料原则上都能用。 

 

五、热泵系统和非热泵系统对 PTC 的使用量的差别折算成金额

上有区别吗？ 

从热泵系统在新能源汽车的使用情况来看，目前用的比较成熟
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的可能是特斯拉，国内小鹏、理想等都有在研发，但是目前还没有

大批量推广使用。综合来看，不仅仅是因为技术成熟度的原因，同

时也有成本较高的因素。另外，热泵系统在相对低温的条件下仍然

需要 PTC电加热器实现电池系统的辅助加热。所以从技术更新迭代

或者说成本竞争的角度来讲，未来市场热泵系统不会对 PTC电加热

器形成完全的替代，预计会长时间并存，类似于新能源汽车的三元

锂电和磷酸铁锂路线。 

根据申万宏源撰写的一篇新能源汽车行业热管理系统深度研

究报告，单纯采用热泵空调系统，一台车的成本增量约 6000 元，

与传统的制冷空调+高压 PTC 成本基本持平或略低；但为了进一步

提升热泵空调的低温性能，在重新加入辅助 PTC 方案后，单车成

本进一步增加约 1000 元，至 7000 元左右。我们认为，从国内新

能源汽车的发展现状来看,由于中高低端需求不一样，在没有新的

替代技术出现之前，未来高端车会有一部分使用热泵空调，而大部

分车辆仍然会使用 PTC电压器，所以不会形成明显的替代。 

 

六、即使使用热泵系统，一台车其实还是要用到 PTC 加热的。

那么采用热泵系统的新能源车的 PTC 使用量和全部使用 PTC 的车

的使用量差别怎样呢？ 

要少一点。从技术层面来讲，它等于分成两块，一块是空调系

统，一块是电池包系统。使用热泵空调以后，低温环境下电池里边

的辅助加热是需要 PTC加热的。因为热泵需要足够的温差才能够工

作，没有足够的温差是运转不起来的，或者说运转效率很差。正常

情况下，一台车需要两套 PTC电加热器系统，风暖系统和水暖系统

各一套，水暖主要是电池组加热，风暖是用于空调制暖，所以这里

面等于是减了差不多一半的量。由于客户需求不同，使用热泵系统

的新能源汽车相对较高端，占比不会太高。 

 

七、今年各种原材料都涨价比较厉害，咱们原材料的组成比例
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是怎样的呢？上半年涨价对公司毛利如何影响呢？下半年公司对

原材料价格如何判断？ 

例如电池壳材料原材料价格涨价，这个是看得到的，但是公司

也相应做了提价。至于民营这一块，公司大部分产品跟原材料涨价

没有太直接的关系，其中一部分绑定了它的加工费。另外从产品端，

公司跟美的、格力、海尔这些大客户都已完成了提价的协商，陆续

完成了提价，提价的幅度原则上可以覆盖原材料上涨因素。公司产

品毛利率在开始会有一点影响，因为产品涨价协商需要一定的周

期，而且我们本身产品销售出去也有一定的信用周期，在信用周期

里面其实是有一点影响，但是涨价以后就没有影响。综合因素，原

材料涨价对公司长期影响不是很大。 

另外，从大宗原材料，尤其是钢材或者其他金属材料的涨价趋

势来看，目前已经处在比较高的位置。国家发改委也出台了很多的

政策，要求平抑这种涨价趋势，未来如果疫情加重，可能价格仍然

会有上涨，但是上涨的空间应该是有限。从目前整体市场的价格传

导机制来讲，不是很通畅，很多上游原材料涨价以后，下游企业利

润空间被压缩的很厉害，最终导致下游企业承受不起，涨价也就失

去了意义，价格上涨就不会持续太久。 

 

八、单晶硅工业是否可能用到我们的多晶硅还原炉呢？有没有

可能再做到一个单晶硅产品线的扩充？  

公司是多晶硅，乃至整个光伏产业链里最上游企业，公司为通

威股份、保利协鑫、大全能源，东方希望这些多晶硅生产企业提供

还原炉等生产设备，这些多晶硅生产企业生产出硅料后，再卖给隆

基这样专门生产单晶的。国内单晶炉市场格局目前已经比较稳定，

公司不会再去开发这个产品。这跟多晶硅还原炉一样，现在整个多

晶硅还原炉生产企业就两到三家，主要是双良节能和我们公司。只

要新上多晶硅项目，买设备肯定是找我们公司和找双良节能，市场

已经是高度集中了。  
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还原炉是多晶硅生产厂家的最核心设备，第二大核心设备是冷

氢化电加热器，这个设备在今年所有国内市场项目上，公司可能占

有绝大多数市场份额。公司是国内最早生产多晶硅冷氢化用电加热

器的企业，在 2007年国内多晶硅刚刚起步的时候就开始替代进口。

公司引进还原炉核心技术团队和生产团队，通过这几年的努力，公

司还原炉技术已经达到国内领先。 

从产能上面来说，双良目前行业第一。由于双良做还原炉时间

比较久，客户资源稍微多一些，所以市场占有率要多一些。 

 

九、关于空调电加热器销售，目前主要是传统胶粘式的加热器

还是铲片式的呢？ 

两种都有。目前，公司这两种产品的日产量差不多，每种都在

10万套到 12万套左右。以后应该是铲片式 PTC越来越多，因为铲

片式 PTC具有生产成本相对较低、热效率更好、安全性更高的优势。

现在客户对铲片式的需求量越来越大，而且把胶粘式 PTC改成铲片

式 PTC的客户也越来越多，所以这次募投项目当中也有铲片式的产

品，随着设备陆续到位，募投项目达产，铲片式 PTC产量预计会提

升到 30万套一天。 

 

十、目前这两种产品在整个市场上，份额情况大概是怎么样的

呢？ 

目前市场上还是胶粘式 PTC更多一些，可能占到市场的 65%左

右。铲片式 PTC主力客户是美的，海尔用了一部分，后面市场切换

需求会越来越大，所以铲片式的产品需求会越来越多。  

 

十一、铲片式和粘胶式售价、毛利率、成本的大致差距情况是

什么？有什么驱动力会驱动下游的客户更换铲片式的呢？ 

客户从性价比的角度考虑，铲片式的成本更低，性价比更高，

因此有动力向铲片式切换。至于成本具体降低多少不一定，要根据
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各个厂家开发的要求。 

 

十二、这一次的募投项目主要是做产线的改造，还是做新建

呢？ 

募投项目是新建，老产线也会投资改造。公司已经和专业做设

备的厂家合作，开发并生产第三代设备，预计在下个月样机到位。

用了这种新设备以后，产能预计比原来的老设备有大幅提升，同时

还能进一步降低成本。 

 

十三、现在在市场上有哪些也是在做铲片式的厂家，您觉得谁

是您的核心竞争者？  

现在做铲片 PTC电加热器的企业主要有两三家，公司是产量最

大的；广东恒美做一部分，主要供应美的，另外还有一些规模较小。

我们规模最大，且拥有完整的技术专利。 

 

十四、如果产能扩建了之后，是不是可以对下游客户要求更高

的一个份额呢？ 

公司对铲片式 PTC 电加热器生产设备改进后，在提升产能的

同时，生产效率会更高，损耗也会更低，公司的竞争优势会更加明

显。公司去参加同等竞标，价格优势会更加明显，所以应该可以拿

到更高比例的订单。 

 

十五、下游的回款周期现在是什么情况？ 

一般在 45 天，最长的是海尔三个月，像格力、美的这些基本

都在 45天。工业装备业务主要根据合同条款确定。 

 

十六、格力有自己开发铲片式 PTC 吗？ 

格力没有开发铲片式 PTC，格力都是找我们公司开发相关产

品。 



                                                          镇江东方电热科技股份有限公司  

美的最早切换铲片式 PTC，但由于公司产能不大，连美的一家

都满足不了，所以公司放缓了其他客户的开发。第二家是海尔，刚

刚开始，目前有两个型号开始批量使用。最新的设备投用后，生产

效率将明显提升，产品品质也将得到更好保障，届时会给格力开发

铲片式 PTC。  

 

十七、目前新能源车 PTC 产能和产销比的大概怎样？ 

公司这次把新能源车 PTC作为一个募投项目，一方面是提高产

能，另一方面是提升生产线自动化水平。同时，可以在生产过程中

把一些检测数据保留下来，满足客户的查询追溯需求。有些企业，

比如特斯拉，对于自动化生产线及一些硬件设备的要求比较高，所

以在提升产能的同时，更要应用一些先进的自动化设备。预计到今

年年底，最迟明年上半年，有希望把产能提升至 15万套左右/月。 

 

十八、现在咱们做新能源车 PTC 的竞争对手大概有哪些？  

国内和国外都有一些，但是相对家用电器来讲，新能源汽车

PTC要求比较高，所以竞争对手相对不是很多，而且客户开发一个

产品，需要相当长的验证周期，所以也不是乱开发。比如现在一汽

的一个产品，就选用我们公司跟华工新高理做这种测试,因为要经

过一个冬天和一个夏天这种长时间的测试，所以测试完成后，不会

轻易改变供应商。 

 

十九、现在市占率大概是一个什么情况？龙头企业是哪家，占

了多少份额？ 

目前整个市场我们大概占 15%左右。从规模上来讲，龙头是华

工新高理。 

 

二十、您觉得银轮股份、三花智控对您会有一定的竞争吗？ 

这两家公司的产品跟我们略有不同，竞争关系不大。三花智控
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在其他电加热这方面有较强的竞争优势，在新能源汽车方面的电加

热跟我们竞争不大，主要还是华工新高理。 

 

二十一、多晶硅目前在手订单是大概 10 个亿，这一块的收入

的确认怎么是什么情况呢？ 

工业装备的生产、安装调试周期比较长，所以有个交货期，从

目前签订的合同来看，今年大概有 30%可以确认，剩余在明年中报

和年报确认的可能性比较大。 

明年后年的订单可能还会继续加大。从公司了解的信息来看，

目前已经跟设计院签订协议，开始规划的产能差不多有 50 万吨。

下半年会有 10-20万吨项目开始启动。 

 

二十二、2021 年的收入和业绩的预期大概是怎么样？  

    从目前的情况来看，如果不发生意外情况，公司 2021 年经营

业绩保持稳定增长概率比较大。 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2021年 7 月 30日 

 


